

HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Un mes, 1.25.
Número suelto, 0'05.

Edición de la tarde para Palma

Redacción y Administración
S. Pedro Nolasco, 7

Teléfono número 190.

AÑO II.

Palma Lunes 18 de Febrero de 1895

NUM. 140

Alcance de la prensa

(Por correo)

(De El Liberal)

Inundaciones

Sevilla

Sigue el temporal y continúa la crecida. El Guadalquivir cubre ya medio muelle. En las calles que desembocan en el río comienzan a colocar atagias para prevenir la entrada del Guadalquivir en la población. Sevilla está rodeada de agua, convertida en una verdadera isla, á causa del desbordamiento de los ríos y arroyos. En la Alameda hay un metro de agua. Un servicio de balsas se encarga de trasportar á los vecinos. El Guadaira ha arrastrado un cadáver. Aumentó la crisis jornalera.

Acaban de recibirse noticias alarmantes de los pueblos de la ribera. En ellos el Guadalquivir alcanza considerable altura: ocho y nueve metros en algunos. Comienza á inundarse Ecija y Puente Genil. La crecida aumenta de una manera rápida. Aquí se tiene por seguro que entrará el río en Triana, y quizá en Sevilla. El Ayuntamiento procede con gran prisa á tomar precauciones. Como las noticias alarmantes no han circulado, la población está tranquila. Ahora ha despejado. Hay esperanzas.

En Coria del Río, Santiponce y Algaba, están inundadas algunas calles por el Guadalquivir. En Algaba comienza el vecindario á alojarse en la torre. En Coria el Ayuntamiento repartió socorros á los obreros parados. Ahora llegan al Ayuntamiento carros cargados con borriquetes, tablas y balsas para enviarlas á los puntos donde se necesiten. El día ha amanecido despejado. Ahora amenazan nubarrones tormentosos.

Al Guadalquivir le falta una cuarta para entrar en Triana. Ahora alcanza seis metros cuarenta centímetros sobre su nivel ordinario. La avenida del mes de Enero alcanzó cinco metros ochenta. Triana está rodeada de agua por todas partes. Las lenguas de agua comienzan á tocar las casas del barrio por el lado de la vega. Hay un largo cordón de trianeros asomados al puente de la calle de Betis, donde el río llega casi á curvar el muro. Las mujeres se lamentan y piden clemencia. Todo hace temer que esta noche se inundará Triana. Varias lanchas, tripuladas por valientes trianeros, luchan contra la corriente, para recoger los árboles que arrastra el río. Inmenso gentío presencia desde el puente y las orillas del Guadalquivir el peligroso sport.

El Guadalquivir está bordeando el barrio de Triana. Entra una cantidad de agua colosal. La corriente es enorme; pero el dasagüe es fácil. Completa calma en la atmósfera. Los telegramas siguen acusando aumento en el caudal de agua. Muchos trianeros presencian en el puente la crecida. La mayor parte de los vecinos del barrio están sin acostarse. Los lancheros han salvado dos hermosos perros que iban arrastrados sobre unos juncos. En algunas casas se han desbordado los pozos.

Cádiz

Telegrafían de Algeciras que en la línea de dicho punto á Bobadilla se encuentra detenido un tren por el desprendimiento de tierras. Los viajeros llegaron á pie á la estación de San Pablo. Anduvieron dieciséis kilómetros. Sigue el temporal y aumenta la crisis obrera. Se ha reunido en sesión extraordinaria la Comisión provincial para arbitrar recursos con destino á los obreros. Se han pedido auxilios al Gobierno. El remedio urge.

Se han suspendido las operaciones del tráfico en la bahía.

El estado del mar es imponente. Se ha desbordado el Guadalete, entre Jerez y el Puerto de Santa María, llegando las aguas hasta la vía férrea.

Ignórase si hay destrozos. Todos los caminos y carreteras de la provincia están interceptados.

Grupos de más de doscientos obreros han recorrido las calles pidiendo trabajo.

Visitaron al gobernador, quien ha conferenciado con el alcalde para arbitrar recursos.

En los pueblos de la provincia aumenta la aflictiva situación.

El orden es completo.

El temporal ha causado en la provincia considerables daños.

En cortijos y dehesas se han registrado grandes pérdidas, ahogándose muchas cabezas de ganado.

El mal estado de los caminos imposibilita el tráfico.

Los víveres se encarecen. Los agricultores se muestran alarmados, porque las continuas lluvias anularán las cosechas.

Si no cesa el mal tiempo, serán tristísimas las consecuencias para toda la provincia.

Trescientos obreros han visitado al gobernador, para quejarse del proceder del Ayuntamiento, que habiéndoles prometido trabajo, ha ocupado solo á un corto número.

Muéstranse desesperados por el hambre, y están bastante excitados.

El gobernador ha vuelto á conferenciar con el alcalde, quien ha prometido dar trabajo.

Ha mejorado el tiempo.

La crecida del río es considerable. Se han inundado los molinos.

Las autoridades han dispuesto que se recorran los caseríos, ante el temor de lo que pueda ocurrir.

En Cieza y Calasparra ha crecido el río más de cinco metros, desbordándose é inundando aquella vega.

La corriente arrastró depósitos de madera, de considerable valor.

La crecida es en aquellos puntos de las mayores que se han conocido.

No hay nuevas noticias de Cieza y Calasparra.

Continúa creciendo el río.

Gran concurrencia presencia en las orillas el espectáculo.

Las autoridades adoptan medidas.

El Segura alcanzó esta madrugada diez metros de altura sobre su nivel ordinario.

En algunos puntos se ha desbordado interceptando los caminos.

Varios caseríos de la Huerta están inundados, y otros aislados, reclamando auxilios.

Se supone que los daños son de gran consideración.

Se ha iniciado el descenso.

Regreso, después de visitar los terrenos inundados, donde es posible que ocurra una catástrofe superior á cuanto nos figurábamos. Las roturas de los márgenes en las inmediaciones de Alquerías han convertido aquellos terrenos—y particularmente el partido de Raal—en inmensa laguna de cuatro kilómetros de anchura.

Las pérdidas para la agricultura son incalculables, pues hay millares de tahulla asoladas, muchos ajuares perdidos y gran número de animales muertos. Desgracias personales no han ocurrido hasta ahora, afortunadamente. Sábese que bastantes casas se han derrumbado.

La altura á que llega la inundación difiere solo en medio metro menos que la de la inolvidable catástrofe de 1879.

Los vecinos de Raal huyeron esta mañana, refugiándose en el inmediato pueblo de Santomera: algunos se quedaron en la parte más elevada de sus casas, ignorándose la suerte que hayan corrido: es imposible llegar hasta allí, por la gran distancia que hay hasta el caserío.

Esta tarde quisieron ir las autoridades para prestar auxilio á aquellos desgraciados, teniendo necesidad de renunciar á sus propósitos; esta madrugada volverán á intentarlo, ocupando barcas, para ver si pueden llegar al poblado.

El alcalde de Raal ha abandonado su destino, huyendo á Orihuela. Ha sido nombrado otro, ante el peligro que sufre el pueblo.

Mañana volveré á trasladarme á los lugares inundados.

En esta capital ha entrado el agua hasta la altura de medio metro en las casas del barrio de San Benito; en el camino de Benijuan algunos molinos han quedado totalmente destruidos; pero el verdadero desastre ocurre en el partido del Real.

Las aguas, aunque lentamente, tiende á descender.

Telegramas de Cieza y Calasparra confirman que la inundación ha producido allí enormes pérdidas á la agricultura y que la situación de los colonos es tristísima.

Cieza

El Segura ha crecido más de seis metros y arrastra mucha madera procedente de Calasparra y otros puntos.

Está inundada toda la vega. Los perjuicios son incalculables.

Hasta ahora no hay noticia de que hayan ocurrido desgracias personales.

Solo se sabe que se encuentran en inminente peligro tres individuos, encerrados en una caseta del puente colgante. Es difícilísimo socorrerlos.

Las autoridades toman precauciones para evitar desgracias.

El pánico es inmenso entre los labradores.

Se hace necesario que el Gobierno acuda á remediar tanta desgracia.

72

BIBLIOTECA

DEL HERALDO

69

dos con el niño, y yo, no crea V., vendré de uniforme.

El Rector que cazaba largo y veía venir las cosas de lejos, previnole que sería conveniente vinieran ya los dos confesados al colegio, porque los Padres de allí andaban siempre faltos de tiempo, y quizá les fuera imposible despacharlos.

—Corriente, P. Rector, corriente... Yo tengo mi confesor fijo; nunca me he confesado con otro... El P. Pareja; excelente sujeto. ¡Un santo, P. Rector, un santo! ¿V. me entiende?...

El P. Rector lo entendió tan bien, que estuvo á pique de soltar la risa. El P. Pareja, confesor ordinario del señor Marqués, había muerto diez años ántes.

Villamelon volvió á su casa muy satisfecho, y refirió á Currita el compromiso que había contraído. Ella, con la rápida percepción de su claro entendimiento, comprendió al punto todo lo grave del compromiso, y una idea horrible, la del sacrilegio, cruzó por su mente cual un pájaro siniestro... Mas se detuvo asustada ante ella, porque aún la mala mujer española es rara vez impia; allí en el fondo de su corazón cree siempre y teme, y ménos aterra el sacrilegio á la falsa devota

la prolongación más sarcástica, el insulto más villano.

El niño se puso muy rojo, luego pálido, muy pálido. Cogió el retrato, escondiólo bajo el gabán, y fuése hacia la puerta sin decir palabra. Lili se puso á llorar: entonces volvió el niño y le dió un besito.

—No llores,—tonta...

—El no lloraba: estaba muy serio, con las naricillas pálidas, la boca seca, blancos los labios... Empinó el dedo y dijo mirando á la alfombra:

—Y no digas nada á Mademoiselle... ¿Sabes?... Nada, nada... Yo me voy á mi cuarto.

Y se fué á su cuarto el inocente, y allí, en aquella soledad en que nadie había de consolarlo, lloró á lágrima viva, lloró á raudales... Porque sentía una pena profunda que le destrozaba el corazón sin comprenderla, como destroza las entrañas sin dar la cara un cáncer oculto; porque sentía una vergüenza por decirlo así anónima, que le hacía ocultar el rostro bañado en lágrimas en la blanca almohadita... Y porque, porque sentía él aquella vergüenza si era bueno, y amaba á

REQUERECES—TOMO II—18

PALMA

Máscaras

Los bailes de máscaras celebrados anoche en la *Taurina, Circo Balear y Casino Republicano*, estuvieron regularmente concurridos.

Y á propósito de bailes:

Parece que en el de la *Protectora* del sábado último, se encontraron dos novios, *divorciados* desde hacía algún tiempo, y después de su correspondiente bromita quedaron al parecer reconciliados, sin contar enpero con la venia de la suegra y una futura cuñadita, que á juzgar por las muestras, será una barbiada de pelo en pecho.

Al disponerse para salir del baile, el novio se propuso acompañar al objeto de su amor hasta la casa paterna; la suegra se opone á ello y se promueve entre yerno y suegra un vivo diálogo que, al ser notado por la *cuñadita*, pone la mano en la faldriquera y saca una llave, dando con ella en la cara del enamorado joven tan fuerte golpe que se la dejó toda ensangrentada, teniendo que ser auxiliado por varios amigos.

—**Café caracolillo de Yaucó** (Puerto Rico.) Se expende diariamente en la antigua casa, **Llofríu, San Nicolás, 46, Palma.**

Una idea práctica

Nos consta que algunos profesores de primeras letras, hállanse dispuestos á fomentar y á dar calor á la Asociación Protectora de la niñez, dando clase gratuitamente en los días y horas que sus diarias tareas se les permitan á los niños pobres.

En nuestro concepto la asociación debe aceptar el ofrecimiento y sin pérdida de tiempo, instalar una escuela popular que responda á las necesidades de la pedagogía moderna, creando hábitos de educación y alejando á los niños pobres de las tentativas de la vía pública.

Como prueba de la actitud del *Magisterio Balear*, véanse á continuación los términos en que se expresa su representante en la prensa:

«La fecunda iniciativa del activo é ilustrado Presidente de la Diputación provincial, D. Alejandro Rosselló, ha dado aliento á una benemérita institución que nace con fuerza y lozanía precursoras de potente vida.

Tiene el dulce título de *Asociación protectora de la infancia*.

Los detalles de sus comienzos deben ser conocidos de nuestros consocios, porque en su día toda la prensa diaria invitada á la sesión magna en que tomó forma pensamiento tan simpático, dió minuciosas noticias al aplaudirlo.

Tócanos solamente enterarnos del incremento que adquiere, merced al calor con que se fomenta la idea por la buena sociedad palmesana.

La función dada anoche en el Teatro Principal á beneficio de la niñez desvalida, por la compañía de la eminente actriz D.^a María Tubau, será, de fijo, un poderoso impulso para la realización del gran bien que se proyecta.

Los periódicos todos ensalzan y animan el hermoso acuerdo que ha principiado á bosquejarse.

El *Magisterio Balear*, el último de todos ellos, desea como el que más verle completamente desarrollado.

Si los maestros de primera enseñanza podemos figurar en él, como ténues pinceladas siquiera, cuenta

con nosotros el bondadoso iniciador y la Junta organizadora.

Es en los maestros en quienes reside una dosis eficaz y perenne de amor práctico y constante para la niñez. Si no podemos con recursos materiales elevar el poderío de la Asociación, nos es dable coadyuvar á sus fines suministrando esa savia en que han de fundarse las esperanzas de la positiva transformación de nuestro pueblo á que alude el Sr. Rosselló en los sentidos párrafos que publicó anoche en el *HERALDO DE BALEARES*.

Entre-bastidores

París fin de Siglo

Hace poco más de un mes que el desdichado autor de la comedia de anoche, después de dejar en el *bacarrat*, su honra y el fruto de su trabajo; después de haber vendido durante 15 años sus derechos de autor que no bajaban de 40.000 y pico de francos al año, en 15 mil al contado, se suicidaba destrozándose el cráneo de un balazo.

El cronista de las frivolidades del *París fin de Siglo*, el gran observador del lado ridículo de los hombres y las cosas moría de un modo trágico.

En la comedia de anoche pinta *Toché* al pastel, su ingenio fino, caricaturiza sin jamás exagerar las líneas, sin traspasar los límites de la caricatura para evitar que lo grotesco sustituya á lo cómico.

El diálogo vivo, ligero, chispea siempre. La sátira no deja jamás de fustigar las modernas costumbres y recibe sus despiadados latigazos el periodismo procaz, la política venal, el hogar aburrido donde falta el calor del amor á la familia desliziándose el duelo, el juego, el falso honor caballeresco, etc., cuatro actos entretenidos por el ingenio del autor que no se preocupa ni poco ni mucho de enredos teatrales de tendencias, ni de buceos psicológicos.

La obra es de conjunto. No necesitan los artistas que la interpretan más que discreción y buenos *trapos*.

La Sra. Tubau hizo resaltar su papel de Marquesa frívola y *filántropa* á su manera.

La Sra. Suarez hizo una Berta encantadora. La Srita. Suarez gusta cada día más y más.

Los Srs. Valles, Manso y todo el personal, muy bien. Para esta noche se anuncia un drama de Feuillet. Marca acreditada.

Teatro Principal

COMPANIA COMICO DRAMÁTICA

DE

MARIA ALVAROZ TUBAU

DIRIGIDA POR

CEFERINO PALENCIA

Función para hoy

La Esfinge

A las ocho en punto.

Entrada general á localidades 1'00. Al paraíso 0'75

ALCANCE DE LA TARDE

Tercera plana

su padre y á su madre, y adoraba á Lili, y tenía siempre notas de sobresaliente, y le rezaba á Dios todos los días, y también á la Virgen Santísima que estaba allí delante, en un cuadro, con el niño en los brazos?...

Se serenó un poco. ¡Oh! que feliz debió de ser aquel niño divino, con poder llamar á aquella madre tan pura, ¡Madre!... ¡Madre!...

Muy pocos días después, Currita retiró repentinamente á su hijo del colegio de Nuestra Señora del Recuerdo. Contaba ya el niño doce años, y el P. Rector manifestó á su padre un día de visita, que era menester disponerle para recibir la primera comunión. Currita no estaba delante, y Villamelon se apresuró á aprobar la idea. Quería él ante todo, que su hijo fuese cristiano.

—Y no crea V., P. Rector, esto me viene de casta. Mi mujer es parienta de San Francisco de Borja, y yo lo soy de Santa Teresa, y por los Benedetti, de San Francisco Caracciolo...

¡Ah! los Villamelon habían sido siempre piadosos... Celebraban todos los años una novena á San Roque, abogado de la peste, en Quintanar de Oreja, donde tenían posesiones. Él era patrono de la Iglesia, y tenía facultad

para nombrar al Párroco. ¿V. me entiende, P. Rector?...

El Rector lo entendió muy bien, y confiando en San Francisco Caracciolo, dió otro paso adelante; la fiesta de la primera comunión había de celebrarse el diez y nueve de Marzo, día de San José, y parecía natural, era muy conveniente, sería muy edificante, que él, padre del niño, y la señora Condesa, su madre, le acompañaran á la sagrada Mesa. También aceptó Villamelon.

—¡Si señor, P. Rector, comulgaré con mi hijo!... Mi santa madre lo decía: conviene tener con Dios ciertas atenciones. ¿Usted me entiende?... Y además, esas escenas de familia me conmueven; yo aspiro á una familia patriarcal... Mi madre era una santa; mi mujer es un ángel, que se mira en mis ojos y no tiene voluntad propia; Curra, esto; Curra, lo otro: eso hace. ¿V. me entiende, padre Rector?...

El Rector, que era escrupuloso, no se atrevió á decir que entendía por miedo de soltar una mentirilla, y Villamelon prosiguió con el aire de un monarca que se brinda á ser padrino de un pordiosero:

—Pues nada, P. Rector; comulgaremos los

De todas partes

Una revista inglesa cuenta, al referir la historia de un loro célebre, la siguiente curiosa anécdota:

Pertenecía el animalito al deán de Westminister, Mr. Stanley, en cuya casa se verificaba una solemne recepción, á la que acudieron centenares de clérigos anglicanos.

De pronto anuncian que Poll y (asi se llamaba el loro), se había escapado de su jaula, y el deán, olvidando la gravedad de su carácter sacerdotal, baja la escalera con febril ansiedad y recorre precipitadamente el jardín, seguido por su estado mayor de predicadores.

Al cabo de largas pesquisas descubren al loro pasado sobre la rama de un árbol, y el papagayo, al verse rodeado de tanta gente, exclamó con el áspero graznido de los individuos de su especie, pero imitando con bastante fidelidad el tono grave y solemne que dá tanta unción á la elocuencia anglicana:

—*Roguemus á Dios, hermanos míos.*

«O Journal de l'horlogerie» relata el descubrimiento de una liga metálica, que presenta el mismo color que el oro, y que se compone de 100 partes de cobre y de seis de antimonio.

La manera de obtenerla consiste en fundir primeramente el cobre, juntándole después el antimonio. Cuando los dos metales se han fundido y mezclado convenientemente, se echa en la mesa carbonato de cal y magnesia; estas sustancias contribuyen á aumentar la densidad del metal. Esta liga puede ser laminada forjada y soldada lo mismo que el oro, el cual se parece mucho después de pulida. Conserva el color, aun cuando se le ponga á la acción del amoniaco y de los vapores nitrosos.

El periódico suplica á los monederos falsos que no abusen de esta receta.

El periódico francés la *Revue Anecdote* dá cuenta del fallecimiento de un personaje excéntrico que, desde la edad de dieciocho años hasta los setenta (tres años de morir), ha tenido la rara constancia de apuntar al céntimo todos sus gastos.

Durante el tiempo mencionado, fumó 626.703 cigarrillos, de los cuales 43.692 le fueron regalados, y los 583.021 restantes le costaron la suma total de 50.890 francos y 35 céntimos.

Durante el mismo período, gastó 85 pantalones y 74 americanas y chalecos por la suma de 6.258 francos y 15 céntimos; y 62 pares de calza por 1.652'75.

En ómnibus y tranvías, gastó 2.442'10 francos. Por este orden, figuran en la agenda del finado todos sus gastos, desde los más importantes, hasta los más pequeños.

Es un verdadero ejemplo de constancia el personaje de la anecdótica revista.

Telegramas

Agencia Almodóvar

Hundimiento.—Viaje de Zorrilla

Madrid 18-9'15 m.

En Búrgos se ha hundido una casa á consecuencia del peso de las nieves que la cubrían, causando dos muertos y cinco heridos.

El Sr. Ruiz Zorrilla marchará hoy á Vergel, haciendo el viaje á Villajoyosa en pequeñas etapas.

«El País».—Investigaciones

Madrid 18-9'15 m.

El País desmiente que se trate de la sustitución del Sr. Ruiz Zorrilla, reconociendo que no existen sustitutos que reúnan las condiciones que deben exigirse.

De orden superior, son investigados los viajeros que llegan de Villajoyosa.

Servicio particular del "Heraldo"

VIGIA MARITIMO DE PORTOPI

Día 18 de Febrero de 1895

A las doce del día:

Estado de la atmósfera.—Brumosa.

Estado de los horizontes.—Calmoso.

Estado del viento.—O. S. O. galeno.

Estado de la mar.—Llana y rizada del viento.

Movimiento de buques

Entrados.—Ninguno.

Salidos.—Ninguno.

Buques á la vista.—Ninguno.

Isleña Marítima

A contar desde el 13 del actual quedan señalados los lunes, miércoles y jueves de cada semana, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde, para el pago del dividendo activo, aprobado en Junta General el tres del actual.

Para el cobro es indispensable la presentación de los títulos.

Palma 12 de Febrero de 1895.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El vocal Secretario, Ramón Obrador.

Edición de la tarde.

HOMICIDIO EN PORRERAS

Quando hemos llegado esta mañana a la Audiencia había ya dado comienzo la vista de la causa de Jurados.

Hallábase constituido el tribunal popular al que por ministerio de la Ley corresponde dictar veredicto, por haber calificado de homicidio el hecho de autos al Fiscal de S. M.

Actuaba de Fiscal el Sr. Manzaneda y de defensor el distinguido letrado D. José Alcover, á quien acompañaba en representación del reo el procurador de audiencia Sr. Quetglas.

El hecho de autos

Por ser reciente es ocioso repetirlo. La prensa se ocupó á raíz del suceso del hecho y dió prólijos de detalles.

Celebrábase un baile la noche del 24 de Junio próximo pasado en una casa de la calle de la Palma de la villa de Porreras. En el cuicio de la puerta hallábase de pie uno de los hermanos Mora, el más pequeño de los tres, presenciando la animada fiesta. Un empujon de fuera produjo un brusco movimiento y el Mora penetró en la casa del baile impulsado por fuerza mayor, otro empujon que produjo un movimiento en sentido contrario, le arrojó á la calle y ya en ella recibió un fuerte bofetón de un tal Revell al que contestó defendiéndose. Liáronse á mogicon limpio hasta que se presentó un tal Sagrera, el que hoy se sienta en el banquillo de los acusados, mocetón fornido que hacia pocos meses había regresado á Porreras despues de prestar en Cuba el servicio militar.

Trató de separarlos segun él y se volvió contra el pequeño de los Moras primero y contra el hermano mayor despues al presentarse en el lugar de la ocurrencia dándole muerte de un navajazo.

Esto es el relato del hecho sobre el cual ha de dictar su veredicto el Jurado con arreglo á su conciencia honrada.

Interrogatorio del procesado

El Fiscal trata de esclarecer el hecho y como cree que el procesado dijo en el sumario algo que la defensa entiende no lo dijo, califica de capciosas las preguntas del fiscal llamándole al órden el Sr. Presidente.

Léese la declaración y al tratar de aclarar los hechos trata de protestar contra la defensa el señor Fiscal á lo que se opondrá la Presidencia, diciendo que allí nadie puede hablar sin la venia de la Presidencia llamándole al órden en tono duro y fuertes campanilazos.

Continúa en el uso de la palabra el Sr. Alcover, confesando el procesado que su intervencion fué solo de paz, que trató de separar á los contendientes y que al verse agredido despues por los hermanos Moras y un tal Ferrá y herido por este por un golpe que con una llave inglesa le dió en la cabeza, se limitó á defenderse con las manos hasta que llegó á su casa que se abrió con solo un débil empujon por hallarse entornada y que una vez en ella la cerró su esposa.

Que no sabe quien dió muerte al Mora, de lo cual se enteró cuando llegó á Manacor conducido por la Guardia Civil.

El interrogatorio del Fiscal y del Presidente no logran otra cosa que el reo se afirme más en sus negativas y en lo que dejamos apuntado.

Catalina Barceló

Es la viuda del interfecto. Tiene 23 años. Viste de riguroso luto. Entra en la sala llevando un niño de pocos meses en brazos.

No sabe más sino que la noche del suceso se hallaba cenando en compañía de su suegro, esposo y hermano político, que se percibió el ruido del alboroto y entonces movidos por la curiosidad salieron de su casa que está en la calle del Viento y que desemboca en la de la Palma, teatro del crimen.

Al salir ella de su casa supo que su esposo había sido muerto. (Llora amargamente.)

A las preguntas de la defensa y del fiscal no aporta ningún nuevo detalle de interés.

Sebastián Mora

Tiene 75 años, es padre del interfecto. Coincide en relatar los hechos con su hija política. No sabe nada más que lo que de público se dijo en Porreras.

Dice que ningún resentimiento existía entre su familia y la de los Moras.

Habla de que la familia del procesado buscaba por el pueblo testigos falsos.

Sebastián Mora y Juliá

Es el hermano del difunto que peleó con Raxell y despues con el procesado segun él. Tiene 19 años. Relata los hechos con variantes de escasa monta, en la misma forma que nosotros lo hemos hecho en un principio.

La defensa está muy hábil en el interrogatorio encaminada á probar que si como dicen los testigos Sagrera llevaba la acometividad es un contrasentido que el interfecto cayera muerto á pocos pasos de la casa de Sagrera á donde segun dicen los mismos testigos le arrastraban su mujer y una hermana de esta para evitar fatales contingencias.

Mateo Mora

Hermano tambien de la víctima, fué el que lo recogió al caer. Niega que ni él ni su hermano agredieron al Sagrera.

Fija tambien como teatro de la ocurrencia el sitio inmediato entre la esquina de la calle del Viento y la casa del procesado.

Jorge Juliá Barceló

De 59 años de edad, es casado y de oficio carpintero.

Fiscal.—Pregunta al declarante si vió cuando llegaron Mateo y José Mora al sitio de la ocurrencia.

Testigo.—Sí.

F.—Vió que Mateo y José Mora se dirigieron al grupo y si tenían al procesado cogido del brazo?

T.—Sí, cogido del brazo.

F.—Vió usted, que para desasirse hirió?

T.—Sí.

El testigo á instancias del Fiscal, cuenta lo que pasó en la puerta de la casa donde se celebraba el baile y dice que en la riña oyó que el procesado dijo: *Beberé tu sangre.*

Defensa.—Vió el declarante cuando Revell y Sagrera doblaban la esquina?

T.—Sí.

D.—El procesado se fué al grupo para separar ó para pegar á Mora?

T.—Para pegar á Mora.

D.—¿A quien dijo, *beberé tu sangre*?

T.—A Mora.

D.—Tenía el procesado el cuchillo en la mano?, y de que clase era?

T.—Lo tenía en la mano y era grande, pues media cerca de un palmo la hoja.

D.—¿Cuándo llegaron José y Mateo Mora?

T.—Despues de haberle pegado.

D.—Y Cervera ¿dónde estaba?

T.—En la misma esquina.

D.—¿Qué personas había cuando tuvo lugar la muerte?

T.—Cinco, Catalina Palliser, los tres sobrinos y Ferrá.

A las preguntas de si llevaba armas y de cuales fueron las personas que pegaron al procesado, dice que no lo sabe.

D.—¿Quién fué á pedir explicaciones de haber pegado á Sebastián Mora?

T.—El que murió.

El Sr. Presidente.—La herida de Sebastián cuanto tiempo duró?

T.—Tres ó cuatro días.

P.—Sabe Vd. la forma del cuchillo?

T.—No, señor, porque solo vi cuando lo sacó y sólo vi la hoja y oí el ruido de cuando la abrió.

Bernardo Artigues (á) Revell

De 22 años de edad, soltero y de oficio trabajador en el campo.

Dice que no recuerda haber visto nunca al procesado: es del mismo pueblo que éste; pero como está de criado en una finca fuera del pueblo, sólo vá á este los domingos para ir á misa.

Dice que tuvo disputas con Sebastian Mora, á la salida del baile.

Fiscal.—¿Cuando ustedes reñian, llegó el procesado?

Testigo.—Llegó un hombre pero no sé si fué él.

F.—Este hombre que usted dice que no conoció, á quien pegó?

T.—No lo sé, solo si vi que pegaba á un bulto.

F.—Como en la primera declaracion dijo usted que no pasó nada?

T.—Porque estaba mal aconsejado y emocionado.

F.—Y quien le aconsejó á usted?

T.—Las gentes.

F.—Se hallaba V, ofuscado ó aconsejado?

T.—Las dos cosas á la vez (Risitas).

La defensa tiene la palabra á cuyas preguntas contesta el declarante: que estaba en el lugar del suceso, que había mucha gente, que empujaron, que vino un hombre dió varios golpes y se fue, al par que añade, que él tambien se fué por temor de que no le pegaran (risas).

Añade que cuando llegó el hombre desconocido se hallaba en la esquina de la calle del Viento, hablando con Mora; dice que no vió cuando el desconocido sacó el cuchillo, pero que recibió muchos golpes.

D.—De modo que aquello era un verdadero tumulto?

T.—Sí.

D.—Cuando usted se fué, se quedaron pegándose?

T.—Sí.

Fiscal.—¿Quien le ha aconsejado declarar de esta manera?

T.—Nadie.

Catalina Moll Sagrera (a) Pellisa

Dice que cree tener 28 años, que es soltera y que su oficio es jornalera.

Hace la declaración que por lo visto no es la misma que hizo en el sumario, é interrogandola el Fiscal, porqué es que no declaró lo mismo, dice que le obligaron, apesar de lo cual no dice quien,

D.—¿Cuando la segunda vez que declaró ante el juzgado de Manacor fué llamada ó voluntariamente?

Dice que le llamó el juez, que sufrió un careo con el procesado y dijo que no lo conocía.

Presidente.—¿Dónde estaba situado el grupo?

T.—Muy cerca de ella, pues venía por la calle del Viento, y no sé si era un cuchillo lo que vi relucir.

D.—Despues que vió que daban la cuchillada ¿qué hizo?

T.—Me asusté y me fui á mi casa.

Gabriel Morlá Servera (a) Curial

De 18 años, es trabajador y soltero.

Dice que vió á la puerta del baile á un grupo entre el cual vió á Sebastián Mora que se peleaba y me fui á mi casa.

D.—Sabe con que intención Clemente Sagreras se paró á Revell y Mora?

T.—Con ánimo de pegarles.

D.—Vió llegar á los hermanos Mora?

T.—No.

La defensa pide se lea la primera declaración por estar en contradicción con lo que dice.

José Barceló Castell (a) Ferrá

De 27 años, es soltero y de oficio albañil.

A petición del Fiscal relata lo que vió, diciendo que venia de hablar con su novia, cuando de la puerta del baile vió salir con grandes empujones á Sebastián Mora y á Revell disputando; llega Sagrera y comienza á pegar, el declarante dice que le reconvinó, y entonces el Sagrera pone mano al bolsillo y saca una arma al par que vió cuando el procesado agredió al interfecto.

Defensa.—El muerto cayó delante la casa del procesado.

Testigo.—Cayó á la distancia de dos pasos de ella.

D.—La riña de Mateo Mora, ¿dónde tuvo lugar?

T.—A unos cuantos pasos de distancia á la esquina de la calle del Viento

D.—No sabe si el muerto cayó al suelo?

T.—Sí, sin que nadie lo aguantase.

D.—El agresor llevaba ya el cuchillo en la mano?

T.—Sí, desde que lo sacó para agredirme.

D.—Como se explica que con tanta gente que había le dejasen tener el cuchillo en la mano?

T.—Seguramente porque no lo repararon.

Fiscal.—Sebastian y Mateo estaban junto al herido?

T.—Sí.

El Sr. Presidente suspendió la sesión hasta las tres y media.

Segunda prrte

A las cuatro de la tarde se reanuda la vista.

Se llena la sala.

PRUEBA PROPUESTA POR LA DEFENSA

Isabel Meliá

Vive en la calle de Palma, frente por frente á la casa del procesado.

La noche de autos oyó el ruido que produjo el cuerpo del muerto al caer.

Salíó á la calle al oír el ruido y vió á los hermanos Bacos y no vió á ninguna mujer.

Conoce al procesado desde fecha lejana y le consta que es hombre de bien

Ignora que Sagrera con anterioridad al hecho tratase de dar muerte á un pariente suyo.

Miguel Juan

Sabe el declarante que riñieron Revell y Baco y que intervino el procesado para separarlos, apartándoles con las manos sin agredirlos, despues de lo cual se dirigíó á su casa con su mujer. Poco despues vió unos hombres que corriendo se dirigian hácia la casa del procesado conociendo á los hermanos Baco y un tal Ferrá y desde lejos vió que reñian. No vió nada más

Despues de dos renunciás entra en la sala.

Jaime Soler

Vió á varios hombres, entre los que conoció á dos de los Bacos, el muerto y el menor quejese dirigian hácia la casa de Sagreras, deteniéndose frente á ella.

Cuenta los hechos en parecidos términos que el testigo Juan.

Dice contestando al Fiscal que ha declarado á instancia de la suegra del procesado.

Se renuncia al resto de los testigos por la defensa.

Para no retrasar nuestra tirada daremos en nuestra edición de las ocho de la mañana los alegatos de acusación y defensa.

Debemos adelantar que el letrado defensor estuvo habilísimo y que su discurso resultó una obra acabada de análisis sencillo, claro, de expresión y de razonamiento y libre de embadurnamientos retóricos.

Palma

—En un periódico de Madrid, leemos que la congregación española de Hijas de María ha regalado una imagen del Corazón de Jesús para la iglesia pontificia de San Joaquín, que se está construyendo en Roma con limosnas que de toda la cristiandad se recogen por encargo de León XIII.

—A las primeras horas de esta tarde se ha repartido la correspondencia del continente, llegada por la vía de Sóller.

—Hoy han empezado en la parroquial iglesia de Santa Cruz solemnes Cuarenta horas en honor á la Purísima Concepción de Nuestra Señora.

—A las ocho y 23 minutos de esta mañana ha entrado el sol en Piscis, duodécimo y último de los signos del Zodíaco.

—Esta mañana el Excmo Sr Obispo ha dado colación y canónica institución del canonicato vacante en esta Santa Iglesia Catedral al M, I S. Dr D. Enrique Reig, Provisor y Vicario general de esta Diócesis.

—Los Señores Sacerdotes de esta ciudad se reunirán el miércoles 20 del actual en la Iglesia del Seminario Conciliar á las tres y media de la tarde, que es el señalado para el día de retiro mensual del Clero de esta Diócesis.

—Los [padres de la Congregación de San Felipe Neri, empiezan hoy ejercicios espirituales en la mencionada iglesia.

—**COGNAC** Enri Garnier y Compañía, se encuentra en los principales cafés y colmados.

—Anoche el Teatro de Obreros Católicos se vió muy concurrido distinguiéndose los aficionados que tomaron parte en la función que fueron premiados con nutridos aplausos.

—Continúan animadísimo los bailes de mascarar que los sábados y días festivos se celebran en los suburbios de esta ciudad, reinando el mayor orden en todos ellos.

—Se ha prorrogado hasta el 1.º del próximo Marzo el plazo para la presentación de solicitudes de participación en la Exposición Internacional de Burdeos.

—**TICOULAT** Dentista. Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

Un robo frustrado

Unos cuantos días hace que un sujeto era notado por los vecinos de la calle del Estudio General, pues siempre daba señales de turbación y andaba receloso.

Esta mañana á las once, el mencionado sujeto, que se llama Andrés Mezquida y Mora, natural y vecino de Porreras, de edad 37 años, ha intentado abrir con una llave falsa, el domicilio del sacerdote D. Lorenzo Llabrés; un vecino de enfrente lo ha notado y ha perseguido al caco, el cual huyó escaleras arriba en cuyo extremo fué detenido.

Un guardia municipal lo condujo al cuartelillo del Ayuntamiento.

A Andrés Mezquida y Mora, le fué hallada una llave, con la que intentó abrir, un cuchillo, *trinchet* y un cabo de vela.

Corporaciones

Ayer á las cuatro de la tarde celebró sesión la Real Academia de Medicina para recibir al electo don Enrique Fajarnes.

Leída por el Señor Escafi el acta de la elección empezó el Sr. Fajarnés la lectura de su discurso sobre *La profilaxis de la tuberculosis en el Reino de Mallorca* que fué escuchado con religioso silencio por la selecta concurrencia que le prodigó una calurosa salva de D. Juan Munar en su discurso contestación a Sr. Fajarnes, fué justamente elogiado por lo concienzudo de su trabajo.

Felicitemos á los oradores y á la docta Corporación por contar desde hoy en su sene con tan ilustrado profesor.

Boletín meteorológico

Día 18 Febrero—9 mañana

Barómetro	61.7 mm.
Termómetro seco	6.8 grados.
Id. húmedo	4.8 >
Mínima	2.8 >
Reflector	0.0 >
Dirección del viento	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas	2.8 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0.0 >

Pedid el **Vermouth G. Aleover**

El mejor y más estomacal. De venta en todos los cafés y colmados.

Telegramas

Agencia Almodóvar.

Alarma en Melilla.—Promesa del general Araaf

Madrid 18-9-15 m.

En los campos de Melilla, á consecuencia de pagar Alí-Rubio que se construía un fuerte en el monte Cónico, los riffeños de Benisicar comenzaron á construir trincheras en Cabrerizas y Rostrogordo.

Avisado el general Araaf, éste prometió que inmediatamente se destruirían las trincheras y que castigaría severamente á los moros, respondiendo al propio tiempo de la paz en toda la comarca.

La promesa del general Araaf se cumplió al día siguiente.

Agitación Marroquí.—Sesenta sentencias á decapitación.—Trofeos salvajes

Madrid 18-9-30 m.

Va tomando alarmantes proporciones la agitación de la mayoría de las kábilas del interior de Marruecos. La inseguridad de los caminos constituye una de las costumbres sancionadas en el Imperio habiendo llegado á tal extremo que la comunicación entre una y otra kábila es materialmente imposible.

El Emperador está dispuesto á devolver la tranquilidad relativa á sus súbditos, con un castigo ejemplar que haga cundir el horror entre los sectarios de Mahoma.

Han llegado á Casablanca sesenta prisioneros hechos á los rebeldes, los cuales serán decapitados, presentándose al Sultán sus cabezas.

El Sultán ordenará, que como trofeos de la victoria, sean colocadas en las puertas de Fez y en distintos puntos del Imperio.

En Carcagente.—Disgusto.—Zorrilla y el Corresponsal del "Liberal".—A Villajoyosa.—Temperatura

Madrid 18-9-30 m.

Los republicanos de Carcagente están disgustadísimo por continuar el aislamiento de Ruiz Zorrilla.

Ezquierdo continúa defendiendo la salud de su jefe y amigo, arrojando la impopularidad de los suyos con su conducta.

Obro con arreglo á mi conciencia, como médico y como hombre, dice á cuantos quieren oírlo.

El corresponsal de *El Liberal* en Carcagente telegrafía al popular diario de la mañana que el aspecto de Ruiz Zorrilla delata la gravedad de su estado. Dice que tiene abotargada la cara, la mirada vacilante y el andar inseguro.

Han llegado á Villajoyosa gran número de comisiones del partido republicano en representación de varias provincias.

La temperatura en Villajoyosa es verdaderamente primaveral. El termómetro marca 24 grados.

Chinescas.—Meeting en Reus

Madrid 18, 9-30 m.

Un cuerpo de ejército chino, compuesto de 15000 hombres, atacó las posiciones japonesas de los alrededores de Haycherg, logrando los japoneses rechazarlos en los primeros momentos y tomando despues la ofensiva les causaron gran número de bajas, elevándose la cifra de muertos abandonados en el campo de batalla á unos ciento veinte.

El Meeting de Reus animadísimo. Se han aprobado las conclusiones telegrafiadas por esta Agencia.

Firma de S. M. y Consejo

Madrid 18, 3 t.

S. M. ha concedido la Cruz de Isabel la Católica al Secretario de la Embajada Marroquí.

El Sr. Maura ha puesto á la firma de la Reina una combinación de Magistrados

Los ministros bajo la Presidencia del Sr. Sagasta se reunirán á las nueve y media de hoy en Consejo.

Servicio particular del "Heraldo"

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI
Día 18 de Febrero de 1895

Á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Brumosa y rrebalosa.

Estado de los horizontes.—Calimoso.

Estado del viento.—E. flojito y frío.

Estado de la mar.—Llana y rizada del viento.

Movimiento de buques

Entrados.—Entraron de arribada 2 balandras y 1 falucha que habian salido esta mañana.

Salidos.—El vapor correo *Cabrera*.

Buques á la vista.—Ninguno.

Cultos sagrados

Mañana martes.—En Santa Cruz, continuarán las cuata Horas exposición á las seis; á las diez horas la misa mayor. Por la tarde, los actos de coro y por la noche, continuación del triduo coronilla de las doce estrellas y la reserva.

CORTE DE MARIA

En San Nicolás á la Virgen de Liuch.

Sociedad General Mallorquina

Por acuerdo de la J. de G. se convoca á la General para celebrar la sesión ordinaria del presente año, que tendrá lugar el día 24 del presente mes á las cuatro y media de la tarde en el local que ocupan las oficinas de la Compañía.

El depósito de las acciones á que se refiere el art. 25 de los Estatutos podrán verificarse en las horas de oficina hasta el día 22 del actual inclusive.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.

Palma 15 de Febreao de 1895.—El Presidente P. S. Mateo Bosch.—P. A. de la J. de G. Manuel Guasp, vocal secretario.

Centro Farmacéutico

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta general en sesión ordinaria del día de ayer.

Palma 10 de Febrero de 1895.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, José L. Aguiló.

MANASERO

PIANOS

Se alquilan nuevos y usados
El Establecimiento más barato
de Palma

100 PELAIRES, 14 00X
(Donativo 3 ptas.)

PAÑERÍA

DE

ANGLADA Y LLAUGER

Antigua casa de can BITLA

Jaime II 113 y 115.

Grandes rebajas de precios
por final de temporada.

(Donativo 5 ptas.)

**EXPULSIÓN PRONTA Y SEGURA
DE LAS LOMBRICES**

por medio del conocido

(Jarabe vermífugo)

de J. Sureda Lliteras

Preparado á base de Carolina de Mallorca
(Herba cuquera d' Artá)

Las preciosas virtudes de este Jarabe para matar las Lombrices, no solo están reconocidas por el público, sino que también mereció la aprobación de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma de Mallorca.

PUNTOS DE VENTA: Al por mayor, en Palma, Farmacia y Laboratorio de J. Sureda Lliteras, 9, Brossa, 9.—En Barcelona, farmacia del Dr. Andreu, y de Giol, Poinette, 31.

(Donativo 4 ptas.)

**CENTRO
Farmacéutico**

SOCIEDAD ANÓNIMA

Drogas, productos químicos y farmacéuticos, cristales, objetos de ortopedia y cirugía.

Sección de perfumería.

Unico establecimiento en las Baleares para proveer farmacias.

(Donativo 2-50 ptas.)

Antonio Riera

y Compañía

FUNDICIÓN MALLORQUINA

de hierro, cobre, bronce

y otros metales.

Olivar 6 y Bobians 7

PALMA DE MALLORCA

(Donativo 2-50 ptas.)

Centro General

DE COBRO DE CRÉDITOS

INFORMES COMERCIALES

bajo la dirección de

D. Manuel Peña y Gelabert

MOLINEROS, 12

(Donativo 1-50 ptas.)

ACREDITADA Y ANTIGUA

Casa **LLOFRIU**

se expende diariamente

Café caracolillo

de Yauco (Puerto-Rico)

CAFÉ MOKA

LEGÍTIMO

Calle San Nicolás, 46—PALMA

(Donativo 3 ptas.)

Wertheim-Pfaff

WHITE

Máquinas para coser
de todos sistemas

BICICLETAS INGLÉSAS

Y ALEMANAS

CASA BANQUE

Colón 34—Palma

(Donativo 3 pesetas.)